

# Novela negra y guerra sucia



POR MARCO ANTONIO COLOMA

C on "Papel picado", el argentino Roló Díez —residente en México y escritor de culto en Francia— ganó este año el Primer Premio Umbriel Semana Negra de la ciudad de Gijón.

Teniendo como punto de partida la Argentina de Videla, la novela relata la travesía de una pareja de militantes de izquierda (Mariana y El Negro), que se ven obligados a huir del terrorismo de Estado. La pareja es asesinada por los sicarios de la represión, y deciden salir al exilio. Luego de un largo periplo por lugares como Río de Janeiro, París, Praga, La Habana y Madrid, donde trabajan como artesanos y, entre otras cosas, apenden la palabra "sucada", el viaje termina en México. Pero México les dará una sorpresa, porque junto con su historia, otra viene corriendo en paralelo.

La guerra sucia está desatada en Buenos Aires. Un grupo de paramilitares, motivados por lo que en su opinión es una injusticia, puesto que ellos hacen el trabajo sucio y sus jefes se llevan el botín (lo que no sólo incluye bienes, sino también los hijos de los desaparecidos), decide conspirar y secuestrar a un empresario para obtener el rescate. Ese grupo es el mismo que alguna vez había perseguido a Mariana sin éxito. El caso es que el secuestro es llevado a cabo, y logran esconder al empresario en una casa de las alturas de Buenos Aires. Pero pronto son descubiertos, algunos mueren en el asedio, y un par de conspiradores logra escapar. Uno de



PAPEL  
PICADO

Roló Díez  
**Papel picado**  
Umbriel/287 págs

esos es Cesare D'Amato, que luego de traicionar y huir de aquéllos para quienes trabajaba, decide salir de Argentina y refugiarse en México. El desarrollo es previsible y la causalidad hace de las suyas: en México Mariana reconoce a Cesare D'Amato, víctima y sicario se encuentran frente a frente.

La narración, luciendo honor al título, es desparpamada y fragmentada, corriendo a saltos temporales por una historia que a veces no es fácil de hilar. Con historias dentro de la historia, y cambios de narradores a la vuelta de



**“Con historias dentro de la historia, y cambios de narradores a la vuelta de la esquina, “Papel picado” a ratos destila esa esquizofrenia posmoderna de las narraciones que no se acomodan a los géneros tradicionales”.**

la esquina, "Papel picado" a ratos destila esa esquizofrenia posmoderna de las narraciones que no se acomodan a los géneros tradicionales. Esta es una novela que tiene ese atractivo: ensancha con libertad las posibilidades que tiene la novela negra, aunque —y aquí hay un dato curioso— el mismo Roló Díez haya confesado que nunca se propuso hacer de "Papel picado" una novela negra. Ficción y realidad, y también ficción y autobiografía, son los ingredientes de una mezcla a la que Roló Díez no tiene problemas en sumar unas cuantas notas a pie de página (en este caso puestas al final del relato) para que el lector sepa que todo esto ocurrió alguna vez —la militancia por la recuperación de la memoria estana de las claves de lectura— durante la guerra sucia de la dictadura en Argentina (1977 a 1983), o para que se entere cómo funcionó en el Cono Sur la llamada Operación Cóndor. Puestas así las cosas, parece que hubo mucho novela先是 de que Roló Díez escribiera "Papel picado". El mismo militó en un

partido de izquierda, estuvo preso entre 1971 y 1973, y aunque los protagonistas de la novela regresan a la Argentina, Roló Díez terminó por radicarse en México.

El tono de la novela es regularmente tóxico, y feroz a la hora de dibujar el retrato de los represores. Hay que decir que esta escrita en una jerga mixta argentina y mitad mexicana, lo que no impide dar con el sentido de algunas frases demasiados coloquiales, aunque no sería raro que para el lector chileno más de una resulte un verdadero acertijo. Para ese juego Roló Díez incluyó un glossario al final de la narración.

Alguien ha dicho que esta novela no sólo es negra, sino también una novela social, política, de viajes, y hasta amorosa. Aunque destila un humor mordaz, no es una novela salvajemente entretenida. No podría serlo: es la represión política la que retrata. Pero es un invento, una apuesta narrativa distinta, y una excusa para seguir prestandole atención a Roló Díez. ■

## Novela negra y guerra sucia [artículo] Marco Antonio Coloma.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Coloma, Marco Antonio

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Novela negra y guerra sucia [artículo] Marco Antonio Coloma. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)